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Compte rendu du Bar des Sciences du mardi 7 juin 2022 
« Vaccins Covid-19 et pandémie : où en est-on ? » 

 
Organisation : : le « Pavillon des Sciences » et animée avec dynamisme par Pascal REMOND. 
Co production : Pavillon des sciences- Pays de Montbéliard Agglomération. 
 
Lieu - Horaire : Bar de l’hôtel Bristol – 2 rue Velotte – Montbéliard - De 20h à 22h 
 
Participation : très bonne : une centaine de participants 
 
 
Thème et Intervenants : 

Thème :  

« Vaccins Covid-19 et pandémie : où en est-on ? » 

 

Avec Didier Favre Biologiste – Vaccinologue- Laboratoire JANSEN devenu Johnson & 
Johnson 

Encore ? Non… !  Vous, vous saurez tout sur le … Vaccin … et sans langue de bois… Toutes 
les questions … avec un vrai scientifique indépendant puisqu’il est juste retraité…. 

Beaucoup de questions se posent : 

-Comment expliquer que des vaccins contre la Covid-19 soient mis si rapidement sur le 
marché ? 

-Pourquoi a-t-il été possible de gagner du temps dans le développement de ces vaccins ? 

-Quels sont les processus réglementaires qui aboutissent à la mise sur le marché d’un vaccin ? 

-En se faisant vacciner, ne remplace-t-on pas un risque par un autre ? 

Biologiste de formation, Didier Favre, a travaillé dans une entreprise bernoise de 
développement de vaccins, aujourd’hui rattachée au groupe pharmaceutique Johnson & 
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Johnson. Durant vingt ans, il s’est engagé comme chef de département dans la recherche sur les 
vaccins. 

Puis, durant dix ans, il a collaboré aux affaires réglementaires, le domaine qui concerne 
l’enregistrement des produits pharmaceutiques et des vaccins aux niveaux national et 
international. Cette activité fait partie du cycle de vie des produits pharmaceutiques et des 
vaccins. 

 

Déroulement de la soirée :  
 
Didier Favre a utilisé le support de présentation ci-joint pour faire un tour d’horizon complet des vaccins et des 
pandémies, de façon générale et plus particulièrement sur le COVID-19. 
Je précise ici que Didier Favre nous a transmis son document de présentation, avec son autorisation de diffusion sans 
restriction. 
 
A plusieurs reprises au cours de sa présentation, il nous a invité à poser des questions, réagir et échanger. 
Parmi les questions abordées au cours des débats, certains ont évoqué des effets secondaires potentiels dus à des 
médicaments pris en parallèle à la vaccination. Notre conférencier a répondu qu’il y a en effet une liste de 
médicaments publiée pour chaque vaccin. En cas de doute, il faut donc interroger son médecin traitant. 
La question de l’origine du COVID a été posée. Didier Favre a répondu que l’origine la plus vraisemblable est la Chine 
mais il n’est pas possible de le prouver en raison du manque de transparence de la Chine. Un accident de laboratoire 
est tout à fait possible, en particulier dans le laboratoire qui travaillait sur les Coronavirus et sur la transmission 
possible à l’homme. A noter que plusieurs chercheurs qui ont travaillé ou été en relation avec ce laboratoire ont fait 
part d’une sécurité insuffisante. 
 
En conclusion : 
Didier Favre nous explique que les effets secondaires graves des vaccins existent mais sont rarissimes, et que les 
vaccins contre le COVID n’ont pas plus d’effets secondaires que les autres vaccins. 
L’immunité collective sera une combinaison de la vaccination et de la contamination naturelle. 
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